

Die sieben Säulen der Zukunft – Kultur der Nachhaltigkeit

Franz Sedlak

Lange genug war die pädagogische Sorge auf die "no future"-Mentalität der Jugend und deren Überwindung fokussiert. Der kurze Geduldfaden, die Instant-Erfüllungs-Erwartung, der rasche Konsum von Wegwerfgütern, das Abdriften in die betäubende virtuelle "Realität" - all dies macht mit Recht Sorgen, was die Zukunft anbelangt. Wie könnte eine Zukunftsoffenheit gefördert werden, wie lässt sich die verkürzte präsentische Lebensgestaltung zu einer Kultur der Nachhaltigkeit erweitern? Auf sieben Bewusstseinshaltungen kann die Zukunft aufgebaut werden. Es handelt sich um die Überzeugung,

- dass Leben kostbar ist (zu dieser Lebensachtung kommt auch der Umweltschutzgedanke, das Streben nach Lebensqualität usw.); Die Säule hat den Namen BIOS (Leben);
- dass wir aufeinander angewiesen sind und miteinander Schönes erleben und gemeinsam fördern können - dazu bedarf es der Entwicklung von Achtsamkeit, Offenheit und Toleranz; Die Säule hat den Namen KALOS (schön, brauchbar, anständig)
- dass wir vernünftige, geistbegabte Wesen sind, die das Wort, die Sprache einsetzen können, um Konflikte zu lösen. Vernunft einsetzen heißt daher nicht nur Erkenntnissuche, sondern Dialogbereitschaft, Kritikfähigkeit, Besonnenheit, Worte statt Waffen. Die Säule hat den Namen LOGOS (Wort, Sinn);
- dass wir Zivilcourage, Engagement, Mündigkeit und Freiheitsliebe auch im Alltag bekunden; Die Säule hat den Namen HEROS (Held);
- dass wir auch ein Selbst sind, einmalig, einzigartig und unsere individuelle persönliche Identität entwickeln. Die Säule hat den Namen **AUTOS** (autos ist das griechische Wort für Selbst);
- dass wir mit allem verbunden und Teil eines unermesslich großen Ganzen sind. Die Säule hat den Namen KOSMOS;
- und schließlich gehören Humor und Witz zum Aufbau einer menschlichen Zukunft, denn mit Humor und Witz verzeihen wir einander leichter unsere Unvollkommenheiten und finden zur Balance zwischen Gelassenheit und Engagement! Die Säule hat den Namen HUMOR.

Die Architektur der Zukunft beginnt mit der Konkretisierung der 7 Säulen: Wie sieht es in dem gewählten Bereich mit den einzelnen Säulen aus? Was müsste ausformuliert werden, bewusst gemacht werden, verändert werden?

